

Profundo quiebre en el ámbito social, político y económico:

Colapso en Haití trunca avances previos y provocará un grave retroceso institucional de al menos 15 años

Viernes 15 de enero de 2010

El llamado que se hace a la comunidad internacional es mantener el compromiso financiero y técnico con el devastado país de aquí en adelante. ¿Por cuánto tiempo? No se sabe.

Carlos Solar Fornazari

Hasta el año pasado, la institucionalidad en Haití era enclenque y quebradiza, pero para las autoridades locales y extranjeras era un serio avance después de décadas de turbulenta historia, que recién en 2006 encontró relajo con la llegada al poder del Presidente René Préval, cuya administración es sostenida gracias a la intensa ayuda internacional.

Sin embargo, los sucesos siguientes ya conocidos sólo trajeron desesperanza: el terremoto del martes derrumbó también las esferas políticas, sociales y económicas que había desarrollado el empobrecido país.

"Habrá un impacto en el progreso que se ha logrado simplemente porque debemos enfocarnos al menos en los próximos meses en superar este desastre natural", dijo desde Washington a "El Mercurio" Albert Ramdin, secretario adjunto de la OEA, que preside el Grupo de Amigos de Haití de ese organismo.

A largo plazo

Según los tiempos de acción que han adelantado los países cooperantes y las instituciones civiles que hoy brindan ayuda a Haití, podrán pasar meses trabajando en la recuperación de las áreas afectadas en Puerto Príncipe, para que recién después se vuelva a pensar en el proceso democrático del país.

"Espero que el compromiso que se ha demostrado por la comunidad internacional continúe por los próximos años porque esto no va a ser algo a corto plazo, y requerirá enormes cantidades de dinero y asistencia técnica", agregó Ramdin.

El representante especial de la OEA en Haití, Ricardo Seitenfus, fue enfático: el terremoto provocará un retroceso institucional de 15 años en el país, donde, sostuvo, no existen condiciones para la realización de las elecciones parlamentarias de febrero.

La respuesta internacional ante la catástrofe fue rápida y vigorosa y se anunció la entrega de varias donaciones financieras. Sin embargo, aún persisten dudas sobre si las sumas recaudadas servirán de algo para el futuro del país, o si sólo darán solución a la emergencia momentánea.

"Hay una gran diferencia entre la ayuda humanitaria frente a los miles de millones de dólares que ha recibido Haití durante años para el desarrollo económico del país, el que no ha funcionado", agregó Ian Vásquez, del Cato Institute. Para Vásquez, "hay que preguntarse por qué Haití no sale de la pobreza como sí lo han hecho otros países, y por qué sigue siendo el país más pobre del hemisferio".

Pero parece difícil que la administración de Préval tenga la mente en resolver esas preguntas, al menos no ahora. Cuando el entonces ministro de Planificación y Coordinación de Ayuda Externa, Jean Max Bellerive, vino a Chile en septiembre pasado, contó a este diario que la intención de Haití era dar servicios básicos como salud y educación para así crear trabajos. Ahora, como Primer Ministro, sólo piensa en dar resguardo a los miles de ciudadanos que vagan sin hogar por las calles.

"Ni siquiera está claro quiénes de los políticos han sobrevivido y quiénes no. Pasa lo mismo con los activistas políticos, los miembros de partidos políticos y otros actores", señaló a "El Mercurio" Moisés Naím, director de la revista Foreign Policy.

Se espera que las autoridades controlen el país antes de que se genere violencia o más saqueos. Según los haitianos, la economía se paralizó. Se roba para sobrevivir y de todas formas no hay qué comprar. "La única moneda que importa es el agua", dijo un socorrista. La policía está sepultando a sus parientes y se olvidaron de resguardar las calles.

De nuevo Haití pone a prueba los esfuerzos internacionales y más que nunca la voluntad nacional que ahora sí tendrá que empezar desde el suelo.

"Antes del terremoto creo que Haití estaba más cerca que nunca de asegurar un futuro brillante. A pesar de esta tragedia, todavía

1/20/2010

Suplemento

creo que puede lograrlo".

BILL CLINTON, EX PRESIDENTE DE EEUU.

"Simplemente debemos enfocarnos al menos en los próximos meses en superar este desastre natural".

ALBERT RAMDIN

Secretario general adjunto de la OEA